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Aos dois dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e quatro, no Salão Nobre do 

Edifício dos Paços do Concelho de Sardoal, reuniu a Câmara Municipal, sob a presidência 

do Senhor Presidente, António Miguel Cabedal Borges, estando igualmente presentes os 

Senhores Vereadores, Pedro Miguel Lobato Duque, Jorge Manuel Gaspar, Patrícia Ferreira 

Rei e Patrícia Susana André da Silva. --------------------------------------------------------------------- 

Verificando-se quórum, o Senhor Presidente, declarou aberta a reunião, eram quinze 

horas, com a seguinte Ordem do Dia, antecipadamente remetida a todos os Senhores 

Vereadores, nos termos do Artigo 25º do Código do Procedimento Administrativo, tendo 

sido tomadas as deliberações que se seguem: --------------------------------------------------------- 

 

 

Período antes da Ordem de Trabalhos: 

 

 

INTERVENÇÕES DOS MEMBROS DO EXECUTIVO 

(Artigo 52º da Lei nº 75/ 2013, de 12 de setembro) 

 

O Senhor Presidente iniciou a reunião prestando informações relativamente ao solicitado 

pelos vereadores na reunião anterior, sobre o corte de árvores num pinhal, esclarecendo 

que este assunto não é da competência da Autarquia, mas sim do ICNF, sendo permitido 

que seja feito pelos proprietários. ------------------------------------------------------------------------- 

Sobre a ocupação do espaço que estava destinado ao laboratório a existência de mais 

uma sala não põe em causa as atividades laboratoriais porque os seus equipamentos 

estão feitos para circularem pelas salas. -----------------------------------------------------------------

O Senhor Presidente saudou todos os participantes nas festas do concelho, apesar do 

constrangimento ocorrido na sexta-feira em que tudo se mobilizou e mudar-se a 

animação para segunda feira. ------------------------------------------------------------------------------ 

Informou sobre o ponto de situação das obras que se encontram a decorrer, 

nomeadamente, sobre as passagens hidráulicas, tendo a obra sido adjudicada por ajuste 

direto e em breve far-se-á a consignação da obra. ---------------------------------------------------- 

No âmbito da habitação, informou estarem a decorrer as obras nos edifícios da Tapada da 

Torre, estando praticamente concluídos os trabalhos de interior, tendo já começado os de 

exterior. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Sobre o bairro habitacional da Fonte da Estrada, a custos controlados, encontra-se em 

fase revisão de projeto e na antiga GNR está em fase de conclusão do projeto de 

execução e na Rua da Ladeira e dos Açougues também está em revisão de projeto. -------- 

Continuou referindo que no âmbito das acessibilidades, das casas de banho será lançado 

o procedimento da empreitada e, na Praça Nova, está a ultimar-se o projeto de execução 

Informou ter sido rececionada a obra da Biblioteca, estando em fase de adjudicação de 

mobiliário. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No que concerne ao Espaço Empreende no antigo Centro de Saúde, aguarda-se a 

entrega do projeto de execução e sabe-se que o concurso abrirá brevemente. --------------- 

Em relação à Creche, aguarda-se o visto do Tribunal de Contas, sobre o contrato. ----------- 

No que concerne às obras de Tojeira e Pisão, as mesmas estão a decorrer. --------------------- 

O Senhor Presidente parabenizou a Junta de Freguesia de Sardoal pelo seu aniversário 

no passado dia 21 de setembro. --------------------------------------------------------------------------- 

Foi dada a palavra ao Senhor Vereador Pedro Duque que começou por parabenizar o 

município e as entidades envolvidas nas festas do Concelho, relevando a qualidade dos 

grupos e da animação, e a elevada adesão da população não só a residente, mas também 

de fora, assim como o grande envolvimento das associações. ------------------------------------- 

Referiu que, de acordo com o relatado por algumas pessoas, existiu escassez de espaços 

sanitários e pontos de recolha de copos de bebidas, questionando ainda porque não 

foram utilizados copos reutilizáveis. ---------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador manifestou a sua congratulação aos galardoados, expressando o 

mérito que lhes é reconhecido, e dando realce à qualidade da exposição de fotografia do 

conde Falcão. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Parabenizou ainda a Junta de Freguesia de Sardoal pelo seu aniversário, bem como os 

seus fregueses. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Parabenizou ainda os Lagartos, por terem visto reconhecida, pelo segundo ano 

consecutivo, a certificação como entidade com 3 estrelas, reconhecimento do seu mérito 

e trabalho desenvolvido. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Continuou o Senhor Vereador referindo-se à zona da ETAR de Valhascos, cujo 

acabamento está muito bem concluído assim como o pavimento para a aldeia ter sido 

uma mais valia. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Questionou qual o troço que iria ser pavimentado na localidade de Pisão, ao que o Senhor 

Vice-Presidente referiu serem as duas entradas. ------------------------------------------------------ 

O Senhor Vereador questionou ainda qual seria o apoio que o Municipio iria dar aos 

lagares de azeite e se esse apoio foi solicitado ou não. ----------------------------------------------- 
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Questionou se o Municipio tem conhecimento de que, com o novo horário dos 

transportes, os alunos chegam muito tarde a casa e se existe a possibilidade de os 

horários serem ajustados. ----------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador questionou ainda sobre o ponto de situação da construção do wc no 

cemitério de Andreus, mencionando ainda o estado descuidado do mesmo, com falta de 

caiação dos muros. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Tomou a palavra o Senhor Presidente referindo que as obras do wc no cemitério de 

Andreus irão começar em breve e no seguimento irá requalificar-se o resto. ------------------ 

Sobre os transportes escolares, disse fazer-se o melhor possível, não se conseguindo 

agradar a todos, estando melhor do que no ano transato. ------------------------------------------ 

O Senhor Presidente solicitou que os encarregados de educação façam chegar aquilo 

que são constrangimentos à Câmara Municipal. ------------------------------------------------------ 

O Senhor Vereador Pedro Duque referiu existir uma décalage entre o términus das aulas 

e os horários dos autocarros. ------------------------------------------------------------------------------- 

Sobre os lagares, o Senhor Vice-Presidente informou ter sido solicitado apoio pela 

Coopoval, que será o habitual, concretamente o transporte, e, dentro das possibilidades 

do Municipio. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Tomou a palavra o Senhor Presidente, referindo-se à questão da toponímia do largo 

Lobato Correia em Valhascos, por ter sido sugerido em sessão da Assembleia Municipal, a 

realização de um referendo, tendo havido uma reunião com os subscritores dos abaixo 

assinados e o Presidente da Junta de Freguesia de Valhascos. ------------------------------------ 

Informou que um dos primeiros subscritores não se opõe ao referendo desde que este 

seja da iniciativa de quem não concorda com o nome do largo. Outro primeiro subscritor 

alega que não pode ter a iniciativa do referendo. ----------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente referiu que nenhum subscritor foi claro na sua decisão e, assim, na 

sua opinião, considerando, da sua parte, deu assunto como encerrado, pois não houve 

entendimento entre as partes, em relação ao referendo. ------------------------------------------- 

Interveio o Senhor Vereador Pedro Duque dizendo que o referendo seria o ato supremo 

da democracia, não se compadecendo a democracia pelo grau de persistência do 

subscritor, e por muito que seja persuasivo para a causa que defende, a vida autárquica 

não se pode compadecer disso, manifestando assim a sua concordância com a opinião 

do Senhor Presidente. ----------------------------------------------------------------------------------------

Foi dada a palavra à Senhora Vereador Patricia Silva, que começou por felicitar a FUS pelo 

concerto fabuloso realizado nas festas do concelho, e na sua opinião, deveria de haver um 

reconhecimento, não só o público, mas um apoio, por esse trabalho. ---------------------------- 
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Ainda sobre as festas do concelho, referiu haver falta de wc’s, e falta de condições neste 

período, dando como exemplo o facto de as portas dos mesmos não fecharem. ------------- 

A Senhora Vereadora também fez referência ao espaço pertença do Município, na Tapada 

da Torre, questionando o que se pondera fazer no mesmo, pois ouviu dizer que houve 

uma proposta para um ginásio, tendo resposta sido negativa pois seria para os arquivos 

da Câmara Municipal. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Continuou a Senhora Vereadora referindo que os encarregados de educação não estão 

satisfeitos com os horários das aec’s no 1º ciclo, pois são colocados dentro do período das 

aulas, sendo muito difícil de gerir essas situações pelos pais e pelas crianças. ----------------- 

Tomou a palavra o Senhor Presidente referindo que os horários foram decididos pelo 

Agrupamento de Escolas, com critérios pedagógicos e aprovados pelo Conselho 

Pedagógico, devendo os encarregados de educação fazer chegar as suas opiniões à sede 

própria, que é a escola, pois não é nas redes sociais que as situações se resolvem, não 

sendo também um assunto da competência da Câmara Municipal. ----------------------------- 

O Senhor Vereador Pedro Duque tomou a palavra para referir que as aec’s estão 

dependentes da disponibilidade da entidade contratada para esse efeito. --------------------- 

O Senhor Presidente referiu que o modelo antigo funcionava com os recursos próprios da 

escola, na sua opinião deveriam ser de cariz obrigatório se forem importantes para as 

crianças. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Relativamente à questão das fechaduras dos wc’s, disse que tinha sido reportado a seguir 

às festas. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No que concerne à FUS, informou que na próxima reunião de Câmara será apresentada 

uma proposta de apoio. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Disse também que a FUS tem feito muitos concertos e até a solo no palco principal e que 

tem sido uma experiência fundamental e de enriquecimento para a FUS e para os jovens 

músicos. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente referiu que a FUS tem sido apoiada, assim como os Resineiros de 

Alcaravela e as Concertinas de Valhascos que tiveram as suas apresentações, tendo tido 

todos, muito trabalho e tem de se continuar a dar apoio para que continuem a fazer 

excelentes trabalhos. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Disse ainda o Senhor Presidente que a Câmara Municipal apoia o associativismo durante 

o ano inteiro e, todas as associações, de acordo com o Regulamento de Apoio ao 

Associativismo. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Senhora Vereadora Patricia Silva referiu que na sua opinião a FUS deveria receber um 

cachet, da parte da banda Quinta do Bill. --------------------------------------------------------------- 
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O Senhor Presidente respondeu respeitar a opinião da Vereadora, mas não concorda, pois 

está a falar de associativismo e não de cachets. ------------------------------------------------------- 

Sobre o espaço na Tapada da Torre, disse nunca ter ouvido falar em arquivo e, para ser 

atribuído a um privado terá de ser através de proposta feita em edital, estando aquele 

espaço a servir para dar apoio às obras que naqueles prédios estão a ser feitas, não tendo 

ainda sido decidido qualquer destino. ------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador Pedro Duque sugeriu que o espaço fosse idêntico ao anterior, pois o 

Municipio precisa de receitas próprias e, por outro lado seria de apoio aos residentes na 

zona. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente respondeu que o que for, será de interesse à população, seja para 

um privado ou para um qualquer serviço publico, não se estando em condições para se 

tomar decisões a esse respeito. ---------------------------------------------------------------------------- 

Interveio o Senhor Vereador Pedro Duque dizendo que o Municipio além de ter outros 

espaços para a instalação de serviços, precisa de ter receitas.  ------------------------------------- 

 

 

ORDEM DE TRABALHOS 
 

1. Ata da Reunião anterior; 

2. Diário da Tesouraria; 

3. Pedido de apoio;  

4. Regulamento de Exploração de Modalidades Afins de Jogos de Fortuna e 

Outras Formas de Jogo, do Município de Sardoal; 

5. Toponímia – Largo em Valhascos. 

 

 

ORDEM DE TRABALHOS 
 

 

1. ATA DA REUNIÃO ANTERIOR 

Após confirmação de que todos os membros da Câmara tinham tomado conhecimento 

do conteúdo da ata da reunião anterior, oportunamente distribuída, foi dispensada a 

leitura, nos termos do artigo quarto do Decreto - Lei número quarenta e cinco mil, 

trezentos e sessenta e dois, de vinte e um de novembro de mil novecentos e sessenta e 

três, tendo a mesma sido aprovada por unanimidade. ----------------------------------------------- 
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2. DIÁRIO DA TESOURARIA; 

Foi presente o diário da tesouraria respeitante ao dia 26 de setembro de 2024, cujos 

valores são os seguintes: ------------------------------------------------------------------------------------

a) Dotações Orçamentais …………………….…….. 427 301,31€  

b) Dotações não Orçamentais ………………….. 89 778,38€ 

       Total das Disponibilidades ………….……… 517 079,69€ 

A Câmara Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------ 

 

3. PEDIDO DE APOIO;  

Foi presente o pedido de apoio emanado da Santa Casa da Misericórdia de Sardoal, no 

âmbito da realização das Festas de Santa Maria da Caridade, que tiveram lugar no p.p. 

mês de setembro. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vice-Presidente deferiu o pedido, sendo o mesmo presente a reunião de 

Câmara para efeitos de ratificação. ----------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente não participou na votação deste assunto. ----------------------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade ratificar a decisão tomada. ------------------ 

 

4. REGULAMENTO DE EXPLORAÇÃO DE MODALIDADES AFINS DE JOGOS DE 

FORTUNA E OUTRAS FORMAS DE JOGO, DO MUNICÍPIO DE SARDOAL; 

Relativamente ao assunto mencionado em título, foi presente a informação nro 

8361/2024, cujo teor é o seguinte: ------------------------------------------------------------------------- 

“Considerando o término do prazo em 23.09.2024, respeitante ao procedimento de 

consulta pública do Projeto de Regulamento de Exploração de Modalidades Afins de 

Jogos de Fortuna e Outras Formas de Jogo, do Município de Sardoal, conforme 

estipulado nos artigos 100º e 101º do Código do Procedimento Administrativo, o qual foi 

aprovado em reunião de câmara de 2 de julho de 2024, verificando-se a ausência de 

contributos para o referido documento, propõe-se a sua aprovação pelo órgão executivo 

e subsequente submissão à Assembleia Municipal. 

A produção de efeitos do regulamento depende da respetiva publicação, a efetuar no 

Diário da República, e posteriormente na Internet, no sítio institucional do Município, 

conforme estipulado no art.º 139 do CPA, sob pena da sua ineficácia (art.º 158 do citado 

diploma).”  ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade aprovar o documento e submete-lo à 

apreciação da Assembleia Municipal. -------------------------------------------------------------------- 
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5. TOPONÍMIA – LARGO EM VALHASCOS;  

Foi presente a comunicação/ proposta, lida na última reunião de Câmara e enviada pela 

munícipe Maria Eugenia Prata Pinheiro e relativa ao assunto mencionado em título, 

propondo que a Câmara Municipal, no âmbito das suas competências, atribua um novo 

topónimo ao Largo de Valhascos. ------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente propôs que o nome do largo se mantenha, pois, o documento nada 

de novo traz ao assunto -------------------------------------------------------------------------------------- 

Referiu ainda a importância de haver respeito quando existem opiniões diferentes, sendo 

este um dos verdadeiros sentidos da democracia. ---------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador Pedro Duque manifestou a sua opinião de que esta não seria a sede 

para se resolver este assunto. ------------------------------------------------------------------------------ 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade rejeitar a proposta de atribuição de um 

novo topónimo ao largo de Valhascos, de acordo com os pressupostos apresentados. ------ 

 

INTERVENÇÃO DO PÚBLICO 

Interveio o munícipe Senhor José Cabau, referindo ser solidário com as palavras do 

Senhor Presidente, relativamente ao assunto da toponímia. --------------------------------------- 

Disse ainda ter tomado a iniciativa a pedido de muitos valhasquenses, considerando que 

a historia local é feita com pessoas que deram relevo à terra. -------------------------------------- 

 

Encerramento 

 

E, não havendo mais nada a tratar, o Senhor Presidente da Câmara deu por encerrada a 

reunião eram dezasseis horas e dezasseis minutos, do que para constar e devidos efeitos, 

se lavrou a presente ata, que depois de considerada em conformidade, vai ser assinada 

pelo Senhor Presidente e por mim, Anabela Graça, Técnica Superior de Secretariado, da 

Secção de Expediente, Arquivo Geral e Reprografia, que a redigi, subscrevi e assino. --------  

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                        

___________________________________ 

 

___________________________________ 


